

“En un país como el nuestro  
combatir el olvido es una  
forma poderosa de hacer  
justicia”

Informe Final de la Comisión  
de la Verdad y Reconciliación  
Ayacucho, 27 de agosto del 2003



PARA QUE NO  
SE REPITA...



DEFENSORIA DEL PUEBLO



Mesa de Concertación  
Para la Lucha contra la Pobreza

## CAMINATA POR LA PAZ Y LA SOLIDARIDAD GRAN QUIPU DE LA MEMORIA

**La paz y la justicia se tejen paso a paso.**

En el Perú, en agosto del 2003, la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR) develó la magnitud de la tragedia que asoló a nuestro país a lo largo de las décadas de los 80 y los 90. Junto a las cifras que nos hablan de 70 mil muertos y un número mayor de víctimas también nos entregó una serie de recomendaciones que debemos cumplir y exigir que sean cumplidas.

Con ese espíritu la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza (MCLCP), la Defensoría del Pueblo y el movimiento ciudadano "Para que no se repita", acogieron la iniciativa de Felipe Varela "El Chasquí" para emprender una gran reparación simbólica nacional e impulsar la Caminata por la Paz y la Solidaridad a través del Camino Inca o Cápac Ñan.

A este acto de reparación se integró después la propuesta de Hortensia Moncloa del Centro Permanente de Paz del Perú (CPP), quien, desde su participación en la CVR, venía ideando la construcción del Gran Quipu de la Memoria como símbolo de reparación a las miles de víctimas de la violencia política.

Es así que dos símbolos ancestrales, el Cápac Ñan y el Quipu, se unen para que el país tenga la oportunidad de reflexionar sobre una parte de su historia y mirarse interiormente para exigir justicia, buscar la reconciliación y, de esta manera, mirar su futuro con esperanza de mejorar su calidad de vida y caminar hacia el desarrollo.

La Caminata por la Paz y la Solidaridad a lo largo de cuatro meses, cruzando el Perú desde la frontera con Ecuador hasta la frontera con Bolivia recogió más de 700 quipus en memoria de las víctimas de la violencia inspirada en el lema "La justicia y la paz se tejen paso a paso". Los chasquis recorrieron 2,350 kilómetros a lo largo del Camino Inca. La Caminata constituyó en sí misma una gran reparación simbólica y una oportunidad de participación activa de la población.



## Los protagonistas

Los principales actores de esta Caminata fueron casi un millón de personas que participaron en los actos de ámbito nacional, regional, provincial y local. Fueron miles de rostros anónimos que se unieron sin distinción de religión, raza, origen social, ideología política, nivel socio económico e incluso cargo jerárquico, como es el caso de los presidentes regionales, alcaldes, funcionarios y líderes eclesiales que participaron en las ceremonias que se celebraron en el interior del país.

Cada uno de las ciudades, pueblos y comunidades visitados recibió a los cuatro Chasquis de la Paz y la Solidaridad, ellos –Felipe Varela Travesí, Aydée Soto Quispe, Nilo Niño de Guzmán y Abel Simeón Solis– fueron acompañados por decenas de chasquis locales que se unieron en diversos tramos del camino en solidaridad con las víctimas de la violencia política.



## Los chasquis



**Felipe Varela Travesí, "El Chasqui"**  
Investigador del Camino Inca y especialista en Turismo Rural

"Cumplimos. Mi compromiso es con el Perú, con mi comunidad, tratar de acabar con el aislamiento y lograr construir una sociedad integrada. Cada uno de los pueblos que recorrimos tiene capacidad para generar propuestas de desarrollo y para generar riqueza."

La Caminata fue una gran oportunidad para abrazar y para tener un contacto directo con los pobladores que integran y están al borde del Cápac Ñan, símbolo del Perú y de nuestro pasado histórico y fue un homenaje a todas las personas que desaparecieron durante la época de terror. Se difundió un mensaje de esperanza y de paz para que nunca tragedias de esa magnitud vuelvan a ocurrir.

**Aydée Soto Quispe, Ayacuchana de 28 años es una de las víctimas directas de la violencia, su padre forma parte de la lista de los miles de desaparecidos, y otros parientes suyos fueron asesinados por Sendero Luminoso.**

Nosotros hemos caminado cuatro meses, hemos cumplido con el compromiso de llevar el mensaje de la paz y pedir justicia. Hace 20 años yo perdí a mi padre, tengo seis hermanos menores, caminé en memoria de mi padre, en cada paso que daba me acordaba de mi padre y de todas las víctimas...No sé dónde está mi padre, dónde está su cuerpo. Yo sólo le pido a Dios que su alma descanse en paz. Sólo pido justicia.



**Nilo Niño de Guzmán Velásquez, Andahuaylino de 20 años, huérfano de padre y madre, sus padres desaparecieron en enero de 1988 luego de ser detenidos en una base militar.**

Ahora podemos decir ¡tarea cumplida! En el camino he visto como hace falta el desarrollo. Hay sitios donde no tienen recursos para comprarse nada, que están con ropa viejita y todavía querían regalarte su poncho.

Yo caminé por las víctimas, caminé por mis padres, considero que las recomendaciones deben cumplirse porque es un derecho.

**Abel Simeón Solís,**  
Natural de Acolla (Jauja-Junín), caminante y maratonista.

Mi pasión es "caminar por la vida" buscar el diálogo intercultural entre los pueblos. Participar en la Caminata por la Paz y la Solidaridad fue para mí cristalizar un sueño, el de llevar un mensaje de amor y entrega a los pueblos más necesitados.



# La caminata



La MCLCP, la Defensoría del Pueblo y el movimiento ciudadano “Para que no se repita”, formaron una alianza estratégica para impulsar la campaña y encontrar nuevas formas de dar a conocer el informe final de la CVR y contribuir a que sus recomendaciones sean tomadas en cuenta.

La Caminata por la Paz y la Solidaridad atravesó 12 departamentos y permitió formar grupos impulsores en 142 ciudades o poblados mayores de todo el país. La composición de estos núcleos fue variopinta, además de los representantes de las tres instituciones se logró convocar a alcaldes, prefectos, bomberos, policías, jóvenes, niños trabajadores, mujeres, es decir todos los sectores de la sociedad, apreciándose sobre todo la participación dinámica de grupos de desplazados y afectados por la violencia.

Las ceremonias de recibimiento a los Chasquis y los actos de confección de Quipus tuvieron como uno de sus objetivos comprometer a autoridades y población para que se adopten las decisiones que garanticen políticas públicas en concordancia con las recomendaciones de la CVR y para que se destinen recursos para implementar un Plan Integral de Reparaciones.

La campaña también implicó realizar acciones orientadas a lograr un cambio de mentalidad en todos nosotros, peruanos y peruanas, para que la violencia y la indiferencia no tengan cabida y se exija que el Estado llegue a todos, en todo el país, pero al mismo tiempo fue un llamado a tomar un papel protagónico en pos del desarrollo de los pueblos excluidos cuya situación se vio agravada por la violencia política.

## Los logros

- Compromisos de los gobiernos regionales de Lambayeque, Huánuco, Pasco, Huancavelica, Apurímac, Ayacucho y Cusco de impulsar Planes Regionales de Reparaciones que incluyen desde actos de reparación simbólica hasta promesas de atención directa a las víctimas.
- Reconocimientos a los Chasquis en 80 localidades, entre ellas distinciones regionales en Pasco, Cusco y Apurímac. También se les nombró huéspedes ilustres en 10 municipalidades provinciales, mensajeros de la paz y héroes de la paz.
- Se contribuyó a que la población y las autoridades reconocieran y revaloraran sus raíces andinas a través de la recuperación de los dos símbolos ancestrales de la campaña, mediante la celebración de actos culturales donde se exhibieron danzas, música y expresiones culturales autóctonas.
- Se logró recoger 714 quipus conteniendo 298,258 nudos. Los quipus fueron construidos en innumerables ceremonias de solidaridad con las víctimas de la violencia.
- Se realizó 150 actos regionales y locales a cargo de grupos impulsores dirigidos principalmente por municipalidades, organizaciones de iglesia, representantes de los sectores Salud y Educación y autoridades políticas, así como por organizaciones comunales y de afectados por la violencia.
- Acompañaron a la Caminata, en diferentes tramos 198 chasquis regionales y locales.
- Participó más de medio millón de personas. En el acto de cierre en la ciudad de Desaguadero, Puno, en la frontera con Bolivia, participaron 5 mil personas, el acto central en Lima reunió a otras 15 mil almas.
- Se celebraron caminatas simbólicas en seis departamentos por donde no pasaron los chasquis, se dio un nuevo sentido a espacios públicos en Piura, Ucayali, La Libertad, Junín, Lima, Ayacucho y Puno.
- Los presidentes regionales de Junín, Pasco y Apurímac dirigieron cartas al presidente del Congreso, exhortando a aprobar la Ley 28592 que crea el Plan Integral de Reparaciones, que luego fue promulgada el 29 de julio del 2005.
- El presidente del Congreso, Marcial Ayaipoma, recibió a los Chasquis en la sede del Legislativo y se le entregó las cartas recogidas en el camino.

Los resultados e impactos logrados con la campaña generan retos para los organizadores y las instituciones del país respecto a la urgencia de seguir impulsando acciones vivas y significativas para lograr asentar la cultura de paz en la población.



“Será el quipu más grande del mundo... Nosotros vamos a tener un apu de nudos que hablan y que cuentan las historias de esos rostros, que al hacerlos han pensado en su madre, en su hijo, en su pueblo, en la búsqueda de justicia y en la deuda histórica que tenemos ...”

**Hortensia Moncloa, Cerro Yantuna (Ayabaca-Piura),  
Presidenta del Centro Permanente de Paz del Perú,  
Despedida a los chasquis, 1 de mayo de 2005**

Este año hemos hecho este gesto interesante de una Caminata por la vida, por la paz, por la solidaridad y lo que nuestros chasquis han visto ha sido esta respuesta fenomenal. Los sencillos, los humildes, los que además de ser pobres han sufrido violencia, han sentido que los cuatro chasquis, se han acordado de ellos, los han tomado en serio, han hablado de justicia, de paz y reparaciones; y por ello han respondido como responde el pueblo bueno, con cariño, con fiesta, pero también haciéndoles ver qué falta en el camino y falta mucho.

Es muy bonito constatar que las poblaciones hicieron salir a sus viejos y a sus niños, a sus viejos para recuperar la memoria y a sus niños para que supieran lo que les pasó. Hoy en el 2005 hay muchos niños grandes que no han visto nada, que no recuerdan lo que pasó, pero que sufren las consecuencias de los 20 años de violencia que tuvimos.

Hoy sabemos la verdad y la lloramos, una verdad que nos estremece y cada vez que uno la recuerda se espanta ¿Cómo es posible que entre peruanos podamos haber hecho lo que hicimos? Porque los que hicieron las cosas fueron peruanos igual que nosotros; no fueron extraterrestres ni extranjeros, fue entre peruanos. Eso nos duele mucho porque hirió lo más profundo del amor a nuestra patria.

Nuestros chasquis lo han constatado porque cuando han pasado junto a las víctimas han escuchado el grito de justicia y reparación. Esta es una experiencia importantísima para poder llegar a ese paso importante que es la reconciliación.

Queremos vivir en paz, los chasquis lo han gritado por todo el Perú y lo ha acogido todo el Perú. Queremos tener paz pero no la podemos tener si no estamos reconciliados y no podemos estar reconciliados si no estamos reparados, si no se ha hecho ese gesto de justicia de saber que muchos murieron inocentes, que muchos murieron y deberían estar vivos, que muchos murieron y dejaron deudas importantes, que la vida de mucha gente se arruinó en esa guerra loca que vivimos durante 20 años.

**Gastón Garatea Yori SS.CC  
Presidente MCLCP  
Acto Cierre de Campaña, 26 de agosto de 2005**



**PARA QUE NO  
SE REPITA...**



Mesa de Concertación  
Para la Lucha contra la Pobreza



**DEFENSORÍA DEL PUEBLO**

Movimiento Ciudadano "Para que no se repita"  
Camilo Carrillo 479, Jesús María, Lima 11, Perú  
Teléfonos: (511) 330-6307 / 433-6453  
Fax: 433-1078  
paraquenoserepita@infonegocio.net.pe  
www.paraquenoserepita.org.pe

Mesa de Concertación para la Lucha  
contra la Pobreza  
Av. Benavides 1155, Miraflores  
Telefax: (511) 447-2006 / 241-6751  
www.mesadeconcertacion.org.pe  
mclcp@mesadeconcertacion.org.pe

Defensoría del Pueblo  
Jirón Ucayali N° 388, Lima 1 Perú  
Teléfono: (511) 426-7800  
Fax: 426-7889  
www.defensoria.gob.pe  
defensor@defensoria.gob.pe

Oficina de Promoción y Coordinación Territorial  
Teléfono: (511) 426-3900 anexo 248  
www.caminataporlapaz.org.pe



Luego de cuatro meses de recorrido, de mayo a agosto, llegaron a Lima los chasquis de la paz y la Solidaridad, cuatro jóvenes que cruzaron el Perú desde la frontera con Ecuador hasta el límite con Bolivia. A su paso recogieron miles de quipus tejidos en memoria de las víctimas de la violencia política difundiendo el lema "La justicia y la paz se tejen paso a paso".

La caminata tuvo una duración de 118 días. Se inició el 1 de mayo en el centro ceremonial inca de Aypate (Ayabaca-Piura) y concluyó el 25 de agosto en Desaguadero (Puno).

El objetivo central fue hacer un llamado a la solidaridad, a la paz y al desarrollo. Se buscó el compromiso de las autoridades para lograr reparaciones a las víctimas y de manera especial a las comunidades rurales que fueron más afectadas por la violencia política.

# Caminata por la Paz y la Solidaridad

## Gran Quipu de la Memoria

- Los chasquis recorrieron 2,350 kilómetros del Camino Inca o Cápac Ñan, visitando 142 ciudades y más de 200 comunidades o pueblos. Algunos de ellos jamás habían sido visitados por instituciones nacionales.
- La Caminata atravesó 12 departamentos, pero todas las regiones del país se solidarizaron con los chasquis y construyeron quipus en ceremonias multitudinarias de recuerdo a las víctimas de la violencia, así como de pedido de justicia, paz y reconciliación.
- La Caminata y el Quipu se configuran como un acto simbólico de movilización nacional que promovió el diálogo, la reflexión y el compromiso de la población, colocando este tema en la agenda política y de la opinión pública.
- La construcción del Gran Quipu de la Memoria fue una actividad permanente a lo largo y ancho del país durante todo el 2005. Esto permitió crear espacios de reencuentro respetuoso y solidario con las víctimas y afectados.

Tumbes,  
Carrera de Chasquis  
Tumbes-Aguas Verdes  
17 de julio

Lambayeque,  
Caminata por la Paz,  
20 de junio



Loreto, Verbena Artística  
literaria de difusión de las  
recomendaciones de la CVR,  
19 de mayo

San Martín,  
Reunión con desplazados  
y construcción de Quipu  
18 de junio

Madre de Dios,  
Yuyanapaq-Exposición  
Fotográfica-1 de junio

Ica,  
Ceremonia de Quipu,  
17 de julio

Arequipa, Caminata  
simbólica en el centro de  
la ciudad y construcción  
del Quipu, 19 de agosto

Tacna, Marcha por la  
Paz, 23 de agosto



Comunidad Campesina de Rapaz (Oyón Lima) a 3,400 msnm, Quipu más antiguo del mundo 26 de junio de 2005.



Construcción del Quipu en Fortaleza de Kuélap Amazonas y siembra de Alameda de la Memoria. Chasquis de Kuélap parten de Amazonas el 11 de mayo y llegan a Cajamarca el 24 de mayo de 2005.

